

seer la elocuencia y el amor del meliflúo Bernardo para multiplicar en vuestros corazones el celo y la devoción á la Inmaculada Madre de Dios. Ella inflame mi corazón y bendiga mi palabra, mientras para lograrlo hasta donde me sea posible, voy á presentárosla en esta primera plática, como el principio, el instrumento y el manantial perenne de las misericordias de Dios sobre el género humano.

## I.

La Santísima Virgen María, hermanos míos, es el principio de las misericordias de Dios sobre el género humano; más aún, es la primera misericordia. Desde el desgraciado momento en que los primeros padres rompieron el lazo que en dulce alianza los unia con Dios, que en ellos quería tener sus delicias para comunicarles su felicidad, se privaron de esa comunicación inefable, y ellos, con toda su descendencia, solo pudieron esperar que la misericordia de Dios viniera á hacerles menos amarga su inmensa desgracia. Dios lo hizo desde luego, porque no aborrece al hombre, aunque le ve miserable y caído en el pecado. ¿Sabeis cuál es la primera manifestación de esa misericordia? Es María, es el anuncio de esa Eva reparadora que quebrantará la cabeza de la serpiente para que el hombre, recobrando su libertad, sea de nuevo el amigo y el hijo de Dios (1). Ella aparece desde entonces á los ojos de los primeros padres como iris de paz y de bonanza; y su imagen, que descubren en lontananza entre los celajes de la divina promesa, es la

(1) Gen. III. 15.

Aurora del día de la redención, por el cual tanto suspiran.

Dios ha anunciado al hombre los designios de su misericordia, pero este le pone obstáculos, cual si quisiera hacer irrealizable la ordenación divina, y multiplicando sus pecados, se aleja cada día más de Dios, y atesora mayores miserias en su alma y mayores castigos, á que se hace acreedor con su pecado. Para que el hombre llegue á la reconciliación con Dios atrayendo su misericordia, Dios le exige, como le exigió antes para inundarle de felicidad, que le consagre todo su amor. «Me amarás, le dice, con todo tu corazón, con toda tu alma y con todas tus fuerzas (1); hijo mío, dame tu corazón (2).» Dios quiere que el amor sea el lazo de unión entre él y su criatura, y que elevándose de la tierra al cielo como perfume suave, le obligue en cierto modo á inclinarse hácia el hombre, á derramar sobre él sus misericordias y sus gracias, á devolverle los hermosos títulos que perdiera en el Paraíso, y á poner su morada en ese corazón, que criara precisamente para que sea el camarín de sus amores, el templo de su majestad, el altar donde se le ofrezca sacrificio de adoración y de alabanza, y el lugar de sus complacencias. Pero el hombre no ama á Dios: su entendimiento, oscurecido por las tinieblas en que le envolvió la culpa robándole la luz divina, no puede elevarse al conocimiento de las perfecciones y bondad de Dios, base del amor; su corazón, dominado por las pasiones y apetitos desordenados, no sabe, no quiere amarle; y aun cuando alguna vez, colmado de favores inefables, siente la presión del amor divino, y ama, este amor es mezquino, es el amor de un corazón manchado

(1) Deut. VI, 5.

(2) Prov. XXIII, 26.

é impuro ante Dios, que descubre manchas hasta en sus ángeles. No hay en la tierra un corazón santo y puro que merezca las miradas del Criador; no hay un corazón que, lleno de caridad, eleve hácia Dios el cántico armonioso que él espera oír del hombre para dársele todo; y mientras no le haya, no es posible esa comunicacion que ha de abrir el camino á la misericordia infinita en su manifestacion sublime. La tierra, que desde el día de su maldicion solo germina espinas y abrojos, no puede producir vástago tan precioso; ha de ser obra de Dios, que lo crie con misericordia para que sea el principio de sus misericordias, y Dios lo cria con novedad admirable, dice Jeremías (1). Esa nueva criatura es María; nueva, dice San Bernardo, como mundo especialísimo que Dios cria para sí (2): nueva con singularidad de naturaleza (3); nueva como paraíso de delicias, en que Dios quiere descansar en el ardoroso mediodía de su caridad (4). Dios la cria, porque quiere redimir al hombre. Su creacion, como su anuncio, es la primera misericordia, es el principio de las misericordias de Dios sobre el género humano.

Con razon exclama San Bernardo, dirigiéndose á los primeros padres que con su pecado causaron nuestra ruina, y á quienes anunció el Señor la creacion de esta su Hija predilecta: «Alégrate, padre Adán, pero más aún tú, ó madre Eva; alégrate y salta de gozo: ambos alegraos en vuestra hija, y en tal hija, que se os da este

(1) Jerem. XXXI, 32.

(2) Illam Deus tanquam mundum specialissimum sibi creavit. (S. Bern. Serm. de B. M. in illud: Ave Mar., inter ejus op. dub.)

(3) Pura siquidem humanitas in Maria, non modo pura ab omni contaminatione, sed et pura singularitate naturæ. (Id., Serm. in signum magnum.)

(4) Vere paradissus deliciarum, in quo deambulat Deus ad meridiem in ipso fervore charitatis. (S. Thom. Vill., in fest. Annunt., conc. 5.)

día. Ella es la que Dios os anunciara como reparadora de vuestro pecado: corred á ella, y celebrad su nacimiento, acogiendoos á su sombra. Salve, ó hija, le dicen los primeros padres. Salve, gloria de la madre primera, medicina de sus dolores, gozo de tus progenitores, y alegría del género humano. Salve, Hija, y Señora nuestra. Te aclamamos Hija, y te reconocemos Señora. Te proclamamos Reina, porque tu gloria es nuestra gloria: nos gloriamos en tus riquezas y nos gozamos en tu hermosura los que por tí recobramos la antigua dignidad y la perdida grandeza (1). Salve, primicia de la restauracion (2), levadura de la nueva masa (3), aurora feliz del más dichoso día, término de las promesas y vaticinios (4), escala que une la tierra con el cielo (5), tierra nueva y nuevo cielo, paraíso del nuevo Adán (6), nueva Eva, Madre de la vida (7).

(1) Lætare, Pater Adam, sed tu magis, oh Eva mater, exulta.... Ambo, inquam, consolamini super filia, et tali filia, sed illa amplius, de qua malum ortum est prius, cujus opprobrium in omnes pertransiit mulieres. (S. Bern. Hom. 2 super Missus.) Salve ergo sis, oh filia, meæ os libertatis, primæ parentis gloriatio, ejus dolorum curatio, progenitorum jucunditas ac lætitia generis. Salve sis, filia, Dominaque. Te quippe prædicamus filiam, tametsi agnoscimus Dominam. Reginam te glorificamus, qui unam tecum gloriam habemus, qui tuis gloriamur divitiis, qui per te antiquam recepimus dignitatem, tuaque delectamur pulchritudine. (Jacob. Monach., Orat. in Nativ. B. M. V.)

(2) Salve sis, reformationis nostræ primitiæ. (S. Andr. Cret., Serm. 2 de Nat. Virg.)

(3) Ave, fermentum sacrum divinæ initiationis, quo tota humani generis massa conspersa, ac quo, ex uno Christi corpore in panes formata, in unam coivit novam concretionem. (Id., Serm. de Annunt.)

(4) Dei ad nos prædictionum ac promissionum limes, totius prophetiæ perspicua plenitudo. (Id., Serm. 2 de Nativ.)

(5) Scala cælestis, per quam supremus Rex humiliatus ad ima descendit, et homo, qui prostratus jacebat, ad superna exaltatus ascendit. (S. Petr. Dam., Serm. 3 de Nativ. Deip.)

(6) Spiritualis novi Adami paradissus, in quo consitum est lignum vitæ. (S. Joann. Damasc., Orat. 2 de Dormit. Deip.)

(7) Novæ Evæ mater vitæ. (S. Athan., Orat. de Deip.)

¡Oh cuán grande aparece María! Ella dice de sí misma que el Señor la posee como principio de sus caminos, ó segun la traducción de los Setenta, el Señor la crió principio de sus caminos para sus obras (1); y los caminos de Dios, dice el Profeta, son todos misericordia y verdad (2). Para que lo sea, Dios la enriquece desde el primer instante con todos sus dones: todo se le concede, la justicia original, la plenitud de la sabiduría, la amistad perfecta de su Dios, las virtudes más sublimes, los carismas más perfectos; todo, todo viene á formar el adorno de su alma. Dios la cria segun su plan eterno, y al verla exclama: «Eres toda hermosa, amiga mia, y mancha no hay en ti (3).» Al verla tan hermosa la ama con ternura: este amor le hace concederle nuevos dones, estos dones la hacen más hermosa á sus ojos, le atraen nuevo amor, y con él nuevas bendiciones y nueva hermosura, y otra vez nuevo amor, hasta el punto de hacerle exclamar: Me has herido, hermana mia, esposa: aparta de mí tus ojos, porque me arrebatas y me haces excederme á mí mismo; aparta de mí tu mirada, porque no es posible darte más de lo que te he dado (4). Desde este momento hay ya en la tierra una criatura que merece las miradas de Dios; hay ya un corazón digno de ser el reclinatorio de oro del Eterno Salomon (5); hay ya un vellon hermoso, que absorbiendo todo el rocío de la gracia lo comunicará á la era de la humanidad (6). Lle-

(1) Prov. VIII, 22.

(2) Psalm. XXIV, 10.

(3) Cant. Cantic. IV, 7.

(4) Id. IV, 8; IV, 4.

(5) Consecrans sibi in ea (Deus) reclinatorium aureum, in qua sola post tumultum angelorum et hominum reclinaret se, et requiem inveniret. (S. Petr. Dam., *Serm. de Annunt.*)

(6) Cælesti rore arcam rigaturus, totum vellus prius infundit. (S. Bern., *Serm. de aquæductu.*)

na de gracia le saluda el ángel (1), llena para sí, sobrellena para nosotros (2), difundiéndose de sus labios para llenarnos á todos (3). No es digno el género humano de que Dios le conceda sus misericordias, es verdad; pero lo es María, y por ella se dispone á concederlas á todos (4).

Para que descienda la misericordia de Dios sobre la tierra se necesita que de esta se eleve al cielo el perfume de la caridad: que el hombre ame á Dios, para que el amor, uniendo al Criador y á la criatura, atraiga sobre esta los dones de aquel. Esto hace María desde su primer instante; ama á Dios con un amor que excede al que pudieran tenerle todos los hombres juntos, y al que los ángeles y los serafines le tendrán eternamente; le ama por todos, y este amor, compensando lo que falta á la humanidad pecadora, atrae sobre ella las eternas misericordias. La caridad es el aroma exquisito que el nardo precioso del Corazón de María exhaló hácia el cielo, y subió hasta el trono de la gloria del Criador, y halló gracia en la presencia de Dios (5). ¿Qué gracia? exclama San Bernardo. La que María deseó, y nadie antes que ella pudo hallar: la que debe facilitar la paz entre Dios y el hombre, destruir la muerte y reparar la vida (6); la que con su pecado perdió la desgraciada Eva (7).

(1) Luc. I, 28.

(2) Plena sibi, superplena nobis. (S. Bern.)

(3) Psalm. XLIV, 3.

(4) Quia indignus eras cui donaretur, datum est Mariæ, ut per illam acciperes quidquid haberes. (S. Bern., *Serm. 3 in vig. Nativ.*)

(5) Nardus Virginis dedit odorem suum, et ascendit in conspectu gloriæ ejus fumus aromatis, et invenit gratiam coram oculis Domini. (S. Bern., *Hom. 3 sup. Missus.*)

(6) Invenisti quod quærebas, quod nemo ante te potuit invenire: invenisti gratiam apud Deum. ¿Quam gratiam? Dei et hominum pacem, mortis destructionem, vitæ reparationem. (Id. *id.*)

(7) Invenisti enim gratiam apud Deum; nimirum, gratiam, quam Eva amiserat. (S. Andr. Cret., *Serm. de Annunt.*)

Gózate, ó tierra, que antes eras estéril, y tus plantas sin flor, y tus árboles sin fruto; gózate, porque nace una Rosa fragante entre las tristes yerbas de tus campos, y esa Rosa, aunque nace del tronco infecto de Eva, es la Reina de las flores por su fragancia celestial. Con ella se te ha dado la gloria del Líbano, la hermosura del Carmelo y de Saron (1). Con ella principia el nacimiento de Jesucristo, puesto que nace la que Dios ha criado expresamente para que sea su Madre (2). Naciendo María, dice San Andrés Cretense, principia la reforma del género humano, y el mundo envejecido, recibiendo un nuevo elemento deiforme, ve incoarse por Dios su segunda formacion ó creacion. Dios habia formado la primera vez al hombre de una tierra limpia é incontaminada; pero por cuanto la naturaleza humana, despojada de la gracia por la desobediencia que le mereció ser desterrada del lugar de la vida, habia olvidado y como borrado su nativa dignidad, plugo al buen Dios, Criador del universo, formar y presentar un mundo hermosísimo y nuevo (3).

Gloria, pues, á Dios, que criando á María, nos da una prueba de su inmenso amor y de su eterna misericordia. Gloria á Dios, que haciéndola tan pura y tan digna de amor, deposita en ella el tesoro de nuestra redencion. Gloria á María, que amando á Dios, y haciendo llegar al cielo la inmensa llama de su caridad, hace descender sobre nosotros la lluvia de las divinas bondades. Gloria á

(1) Isai. XXXV, 2.

(2) In nativitate Virginis, felix Christi est inchoata Nativitas. (*S. Ildeph., Serm. 3 de Nativ. Virg.*)

(3) Hodie humani generis reformatio incipit, mundusque veteratus summe deiformem elementationem accipiens, secundæ à Deo formationis inchoationem suscipit. (*S. Andr. Cret., Orat. 1 in S. Deip. Natal.*)

María, halladora de la gracia, medianera de la salud y restauradora del siglo (1), principio de las misericordias de Dios, é instrumento por el cual estas misericordias se difunden sobre el género humano.

## II.

Elevar al hombre á un órden divino para que sea como Dios, hijo de Dios, y participante de su misma naturaleza: este es el designio del Omnipotente, y para ello decreta la Encarnacion del Verbo, que haciéndose hombre y sacrificándose por el hombre, satisfaga las deudas de este, le redima, y le merezca la adopcion de hijo de Dios (2). La Encarnacion del Verbo es la gran manifestacion de la misericordia de Dios; el sacrificio del Verbo encarnado es la consumacion de esta misericordia. Pero así como en la prevaricacion y la ruina que viene á reparar el Verbo eterno, apareciendo como nuevo Adan, intervino y tuvo una parte principal y directa la mujer, así tambien quiere Dios que la tenga en la reparacion, constituyéndose en otra Eva, que unida al Adan Redentor, sea la Corredentora del mundo, asociándose por amor á lo que la bondad del Padre y la piedad del Hijo hacian en beneficio del hombre (3). María es, pues,

(1) Magnifica gratiæ inventricem, mediatricem salutis, restauratricem sæculorum. (*S. Bern., Epist. 174.*)

(2) Gal. IV, 5.

(3) Uti à duobus casus mundi profectus est, ita salus et redemptio à duobus, Christo et Maria proficiscitur. (*Salmer. in Evang., lib. 10. tr. 41.*) Unum est quod diversa exhibebant officia, quod Pater bonus, quod Filius pius, quod Mater sancta intendebat, quod in commune elaborabat dilectio, simulque se complectebantur pietas, charitas et bonitas. (*Arnold. Carnot., in Laud. Deip.*)